



Histoire de la Chapelle Saint Martin

par Jean PILOQUET (1904 - 1988)

Jean PILOQUET (1904 - 1988) viticulteur à St Martin était un homme passionné et curieux qui aimait partager son savoir acquis au fil des ans par la lecture, l'observation et le dialogue.

Il a écrit cette histoire de la Chapelle St Martin pour satisfaire la curiosité des visiteurs.

La première fondation de la Chapelle dédiée à St Martin de Tours, apôtre des Gaules, né en 316 en Autriche, mort à Candés St Martin (Indre et Loire) en 397, semble remonter à une assez haute antiquité aux environs de 450 à 500.

Elle fut rebâtie par les soins de l'abbé THEBAULT, prêtre originaire de la paroisse, et restaurée en 1757 par Monsieur RICHARD DU PLESSIS, donataire de l'ancienne cure.

En 1815, la Chapelle fut reconstruite d'après les plans de Monsieur TESSIER avec le concours :

- de la fabrique de l'Eglise de Haute Goulaine
- de plusieurs notables, et principalement de Madame la Comtesse de LA TOCNAYE, propriétaire du Château de la Chataigneraie, laquelle en a fait presque tous les frais.

Elle tombe à nouveau en ruines vers 1868 et on cesse d'y célébrer la messe.

Remise en état, la Chapelle fut bénie par le Vicaire Général le 29 novembre 1875, jour de la clôture de la retraite paroissiale en présence du R.P. PASCAL, de l'abbé SORIN, professeur, et de l'abbé COUSIN, curé.

Restaurée en 1987 par les soins de la Municipalité (A. PROUX), à qui il faut rendre hommage pour la conservation du patrimoine communal. Cette Chapelle

témoignera aux générations futures, le souvenir et la fidélité des Goulainais au grand apôtre des Gaules.

Deux tuffeaux réunis furent trouvés, on pouvait y lire ces inscriptions :

"Cette Chapelle, déjà vieille et caduque est fondée de St Martin de Tours et a été de tout temps une dévotion de tous les peuples, 1714 : cette Chapelle a été rebâtie par les soins de M. THEBAULT, prêtre originaire de la paroisse."

Derrière l'édifice se trouve l'autel en granit de l'ancienne Chapelle. A signaler deux fontaines intarissables qui l'entourent.

A propos de ces fontaines, voici ce que l'on peut lire dans le bulletin de la Société Archéologique :

"Elle est à proximité de l'emplacement de plusieurs mégalithes dont les pierres furent éparpillées dans une lande voisine et d'une gracieuse Chapelle élevée en 1875 par M. de LA TOCNAYE, à l'endroit où se dressait un ancien oratoire en ruine, également pour l'invocation de Saint Martin."

Léon MAITRE signale cette fontaine qui, en réalité, se compose de deux sources.

Jadis, toutes les paroisses circonvoisines processionnaient au sanctuaire. On y buvait de l'eau de la fontaine le 11 novembre, jour de la fête de St Martin.

Une foire se tenait en ce lieu comme cela résulte d'une déclaration du Marquisat de Goulaine en 1696. La première foire de Goulaine eût lieu en 1384 ; Jean II, comte de Goulaine, Jean IV, Duc de Bretagne, Charles VI, Roi de France, y assistaient.

Il est permis de supposer qu'avec ses deux fontaines ne tarissant jamais, ce lieu a été divinisé par les Romains, puis christianisé en l'honneur de Saint Martin.

Dans les temps anciens, des mamans amenaient leurs enfants qui tardaient à marcher, les asseyaient sur l'autel et dans une fervente prière imploraient Saint Martin pour que leurs enfants fassent très vite leurs premiers pas.

Des pèlerinages eurent lieu à cette Chapelle pour obtenir, par l'intercession du Saint, de la pluie ou du beau temps. On trempait à cette occasion le manche de la croix dans la fontaine qui fait face à la Chapelle. Le dernier pèlerinage eût lieu en 1976 (année de grande sécheresse)

La messe y est célébrée au premier jour des Rogations, procession pour les biens de la terre que St MAMERT, Evêque de Vienne, introduisit en Gaule en 462. Une autre messe est célébrée pour l'ouverture des vendanges.

Pour visiter la Chapelle - où vous pourrez remarquer un bel autel de pierre, ainsi qu'un vitrail représentant Saint Martin avec les armes de Pie IX, de LA TOCNAYE et de LA BLOTAIS -

Prendre les clefs chez Anne et Jo BABIN. (maison à côté)